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杜淦堃連任大律師公會主席

控方向張劍虹展示黎智英在2019年
4月轉發的WhatsApp訊息，要求張劍虹
聯絡前銅鑼灣書店店長林榮基。張劍虹
指，黎智英想找到林榮基在台灣的身處
位置及聯絡他。控方續展示黎智英轉發
的截圖，當中是香港電台攝影師廖中仁
與林榮基的對話截圖，顯示黎智英曾向
廖中仁傳訊息稱 「我們會用林榮基的新
聞催谷廿八號大遊行，但要做頭條必須
有林的電話訪問，請與林促成此
事……」 截圖顯示廖中仁把訊息傳達給
林榮基。

張劍虹表示，當時黎智英傳送截圖
是希望用林榮基的新聞去 「谷」 遊行，

而張劍虹當時亦因公幹身在台灣，他回
覆黎智英，指台灣同事已經在找林榮基
及嘗試聯絡，後來張劍虹與台灣《蘋果
日報》同事去採訪林榮基，事後向黎智
英匯報。他表示，他訪問林榮基後自行
寫稿，傳給《蘋果》總編輯羅偉光，指
示要盡快在網上版發布。另外亦告訴副
社長陳沛敏，黎智英希望以林榮基訪問
「做頭版」 ，用來催谷4月28日的遊行。

公開提及美要制裁中方官員
控方續展示WhatsApp訊息，顯示

黎智英轉發自己與 「香港監察」 創辦人
羅傑斯之間的對話訊息。張劍虹指，當

時黎智英不滿意4月28日遊行熾熱程
度，所以黎智英找上羅傑斯，想請對方
訪問前港督彭定康，講有關逃犯條例的意
見 「目的就是催谷4月28號嘅遊行」 。張
劍虹續稱，其後黎智英WhatsApp訊息轉
發彭定康的評語，當中提到修訂《逃犯
條例》將貶低香港地位、對 「一國兩
制」 及香港法治下自主原則的直接打擊
及難以令人信服北京值得信任等。

控方又問及黎智英於2019年7月訪
美一事，張解釋，黎當時與美國時任副
總統彭斯、時任美國國務卿蓬佩奧及時
任國安顧問波頓見面， 「記憶中都係佢
見完先話我知」 ，又形容黎與美國高官

見面後 「都幾雀躍」 ， 「覺得會對呢場
運動都有幫助」 。

報道暴力場面並表達同情
張劍虹提到，黎智英在民主黨前主

席何俊仁主持的節目《細說中南海》，
講述訪美經歷。是次訪談為黎首次於公
開場合提及美國要對中央及特區政府官
員作出制裁，黎又在節目中透露與蓬佩
奧的會面及要求美國支援修例風波示
威，黎上節目後致電他，要求將美國支
援修例風波示威 「做返大啲」 。

控方詢問《蘋果》編採政策如何偏
激？張劍虹指黎智英曾提到 「示威、抗

爭，和勇唔好分化」 ，又指抗爭是長期
性，因此《蘋果》會報道運動中的 「暴
力、激進」 場面，以及表達同情， 「覺
得係香港政府同中共迫成咁」 。

張劍虹又提及，黎曾說要邀請 「反
對派、有代表性嘅人、抗爭者」 拍片，
以激起讀者對抗爭者同情及抗爭情緒。
拍片方向包括反對派以軟件 「Zoom」
對話、往《蘋果》拍攝室對談、採訪抗
爭者等，由港聞節目部同事負責，但其
他部門如財經、副刊、飲食節目都會拍
攝影片。

案件押後至下周二再訊，張劍虹將
繼續作供。

壹傳媒創辦人黎智英與旗下三間
公司，被控串謀勾結外國勢力等罪的
案件，昨日在西九龍法院續審。從犯

證人、壹傳媒前行政總裁張劍虹繼續作供。
張劍虹作供稱，黎智英曾下指示，訪問前銅鑼灣書店店

長林榮基和前港督彭定康，來催谷2019年4月28日在香港的
大遊行。張劍虹又作供稱，黎於2019年7月與時任美國副總
統彭斯、時任美國國務卿蓬佩奧等會面，形容黎智英與美國
高官會面後表現雀躍，之後《蘋果》關於修例風波的編
採方向更趨偏激，黎表明要求制裁中國及香港官員。

黎智英晤美高官後雀躍《蘋果》更趨偏激
張劍虹：黎指示訪問林榮基 催谷反政府遊行

大公報記者 龔學鳴

責任編輯：陳 杰





黎智英案

35歲男涉多次發煽動訊息 還押候查
【大公報訊】警方國安處於周四（18日）下午於沙

田區採取執法行動，拘捕一名35歲男子，涉嫌違反香港
法例第200章《刑事罪行條例》第九和十條 「作出具煽動
意圖的作為」 罪，暫控一項 「作出一項或多項具煽動意圖
的作為」 罪，昨日於西九龍裁判法院提堂，暫毋須答辯，
押後至2月23日再訊，以等候進一步調查，包括檢視被告
的電腦，其間須還押。

被告曾國熙，涉嫌於去年7月起多次在網上討論區
「連登」 持續發布具有煽動意圖的訊息，內容包括煽動他
人引起對中央及香港特區政府憎恨等。此外，警方根據法
庭手令，搜查該名被捕男子的住所，並檢獲曾用作發布煽
動意圖訊息的電子通訊工具。

警方提醒市民， 「作出具煽動意圖的作為」 屬嚴重
罪行，首次定罪可被判處監禁兩年。市民切勿以身試法。

▲35歲被告由警車押到法院提堂，法官
將案件押後至下月再訊。 電視截圖
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【大公報訊】立法會將於
下周四（25日）舉行行政長官
互動交流答問會，將分兩節舉
行，主題是 「推動盛事經濟」
及 「基本法第23條本地立
法」 。

推動盛事提升經濟
行政署去信立法會表示，

香港去年初通關以來，舉辦多
項大型盛事，增加香港的吸引
力和商機，粗略估算，每150
萬名遊客會帶來0.1個百分點
的本地生產總值增長。特首希
望諮詢議員如何推動和吸引更
多盛事在香港舉行，可以如何
提升訪客的體驗，創造磁力效
應，吸引更多訪客來港，將
「人氣」 變 「財氣」 。

行政署指出，23條本地
立法是特區憲制責任，但回歸
26年多仍未履行，特首希望諮
詢議員如何確保23條本地立法
具前瞻性，有效應對新風險和
新手法，特區政府應如何處理
23條本地立法及香港國安法間
的關係、銜接和兼容互補。
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張劍虹作供重點
•黎智英希望用林榮基的新聞去 「谷」遊行。

•黎智英WhatsApp訊息轉發彭定康的評語，當中提到修訂
《逃犯條例》將貶低香港地位、對 「一國兩制」及香港法治
下自主原則的直接打擊及難以令人信服北京值得信任等。

•張認為黎見完美官員後，《蘋果》關於修例風波編採政策轉
趨偏激。

•黎曾提及 「示威、抗爭，和勇唔好分化」，又指抗爭是長期
性，因此《蘋果》會報道運動中的 「暴力、激進」場面，以
及表達同情。

•黎指示製作大量訪談節目及邀反對派、抗爭者拍片，激起抗
爭者情緒。

【大公報訊】記者龔學鳴報道：大律師公
會換屆選舉，杜淦堃連任主席，毛樂禮及陳政龍
連任副主席。杜淦堃表示，法治是香港成功的基
石，香港推行普通法是 「一國兩制」 裏面重要的
一環，過去香港司法界面對好多對外對內前所未
有的重重挑戰，他和團隊一直竭盡所能，在此時
此刻繼續以專業法律知識和角度，適當時候在法
治議題努力發聲，由於現時處理的不少工作有延
續性，決定留任完成有關工作。

他續說，特區政府已經宣布立法年度內，
必須完成基本法23條立法。公會立場一如既
往，認為香港作為一個國際金融中心，23條立

法目標應該要在維護國家安全和人權保障中取得
平衡，罪行內容要清晰，亦希望政府聽取市民意
見，將立法影響減到最低。公會承諾草案條例公
布之後，會仔細研究，並獨立地和專業地表達公
會有關意見。

此外，大律師公會2022年5月收到投訴，指
38名大律師在接獲 「612人道基金資助」 ，提供
法律服務時涉嫌專業行為失當，公會成立委員會
調查一年半後，昨日公布調查結果，認為沒有證
據顯示38名涉事大律師的行為構成專業行為失
當，亦沒有任何不誠實行為或刑事成分，有關專
業行為失當投訴不成立。

▲大律師公會舉行換屆選舉，杜淦堃（中）連任
主席。 電視截圖

▼▼
▲▲

控
方
證
人
張
劍
虹
昨
日
作
供
時
表
示

控
方
證
人
張
劍
虹
昨
日
作
供
時
表
示
，，
黎黎

智
英
智
英
（（
左
圖
左
圖
））
曾
指
示
訪
問
前
銅
鑼
灣
書
店
店

曾
指
示
訪
問
前
銅
鑼
灣
書
店
店

長
林
榮
基
和
前
港
督
彭
定
康

長
林
榮
基
和
前
港
督
彭
定
康
，，
催
谷
二

催
谷
二⚪⚪
一
九
一
九

年
四
月
廿
八
日
在
香
港
的
大
遊
行

年
四
月
廿
八
日
在
香
港
的
大
遊
行
。。

林
榮
基

彭
定
康

理直氣壯反擊優先解決市民急難愁盼的問題

龍眠山

政務司司長陳國基今日啟程
去瑞士日內瓦，出席聯合國人權
理事會工作組會議，政制及內地
事務局、保安局、律政司和勞工
處的代表將陪同出席。如此 「大
陣仗」 ，反映特區政府作好了勇
闖 「鴻門宴」 的準備。

下周舉行的聯合國人權理事
會工作會議，美、英等國提交了
十多條涉及香港的問題，包括所
謂要求 「廢除香港國安法」 。特
區官員出席會議期間，勢必遭到
針對，因此要有充分的準備，不
卑不亢，理直氣壯，反擊西方的
偽善和雙重標準，並將這一活動
當成宣傳香港國安法、 「說好香
港故事」 的平台。

事實上，西方國家也有國安
法，美國涉及國安的法律更有數
十個。英國議會早前通過的《國
家安全法案》，除了新增反間諜
罪、外國干擾罪、透過與外國聯
繫的外國行為罪、破壞罪等，最
令人關注的是有關法律賦予行政
部門凌駕性權力。正如法律專家

指出，英國國安法條文非常嚴
苛，不少內容明顯地違反了最基
本的人權。而如果按照英國的法
律標準，黎智英呼籲外國制裁香
港及特區官員、公開聲言 「勾結
外力 」 、 「為美國而戰 」 、將
《蘋果日報》變成煽動非法示威
及暴動的政治工具，這些已經涉
及嚴重罪行。

最諷刺的是，美西方國家一
方面為自己設立最嚴苛的國安
法，另一方面對香港國安法說三
道四，全力支持反中亂港分子破
壞國家安全，並將黎智英美化為
所謂 「人權鬥士」 。其赤裸裸的
「雙標」 ，正如美國政客將香港

的暴亂視為 「美麗風景線」 、卻
將衝擊國會山莊冠以 「恐怖活
動」 之名一樣。

黎智英案進入審訊階段，庭
審中披露的大量事實以及從犯證
人的供詞，印證了為香港國安立
法的必要性和及時性，也是反駁
西方歪曲抹黑的有力
證據。

「民有所呼，我有所應」 。特區政
府宣布押後垃圾收費的實施日期，這是
實事求是的做法，體現了務實擔當。處
理垃圾問題固然重要，但與發展經濟、
解決房屋等要務相比，並非最迫切。處
理垃圾問題從長計議，一方面有利於特
區政府集中精力，優先解決市民急難愁
盼的問題；另一方面也能確保相關政策
得到優化，更好地落到實處。

垃圾收費原定去年底推行，但考慮
到清潔服務人手不足等因素，推遲至今
年4月1日。如今再度推遲，原因依然是
準備不足。且不說一般市民對垃圾收費
的認知與政府的宣傳推廣有落差，在政
策配套等方面也有所欠缺。例如，垃圾
收費需要使用指定的膠袋，近日有生產
商反映，環保署要求加大5成的產量，
但 「機器開盡」 也做不到；飲食界則指
出，四成商場未有回收廚餘的設施；而
垃圾收費尚未實施，已有人為圖方便隨
意棄置大件的固體垃圾，前街後巷的衞
生黑點因而增加，日後郊野公園也會淪
為重災區，香港恐有 「垃圾圍城」 之
危。正如有區議員指出，在具體操作未
釐清下，推行有關政策不宜過急。

垃圾收費的重點不是徵費，而是減
少垃圾製造量，出發點無疑是好的。但
出發點是一回事，效果如何是另一回
事。就以推行了十多年也爭議了十多年
的膠袋收費政策來說，落實之初膠袋是
減少了，但更不環保的不織布袋增加
了。立法會一份資料顯示，過去10年
來，棄置於堆填區的固體廢物增加兩
成，其中廢膠棄置量更增加近四成。施
政要以結果為目標，在膠袋收費未如理
想之下，匆匆推動垃圾收費，實際效果
如何不能不令人擔心。

垃圾收費在不少國家、地區已經落
實，減廢效果不錯，為什麼在香港卻一
波三折？背後原因值得分析總結。香港
居住空間普遍狹逼，不少住宅連垃圾桶
都放不下， 「三無大廈」 缺少處理垃圾
的設施，清潔公司長期招不到人，香港
甚至 「垃圾分類」 這一基本的工作都沒
有進入軌道。可見在解決垃圾問題方
面，必須從香港的實際情況出發，無法
全盤照搬其他地方的經驗。特區政府推
出政策需要有理有據，尤其是 「接地
氣」 ，善於傾聽市民的 「牢騷」 ，樂於
理解街坊的 「抱怨」 ，多站在市民的角

度看問題、想辦法。
說到底，要推動 「以人民為中心」

的發展理念，眼睛向下看、身子往下
彎、腳步向下走，聚焦市民最關心、最
直接、最現實的利益問題。就香港的現
實而言，發展經濟、改善民生是當務之
急，進一步完善維護國家安全的制度機
制是當務之急，高息環境下香港資產受
壓、樓股表現不振，這也是大家非常關
心的問題。還有房屋、教育、安老、醫
療、鼓勵生育等等，可以說是千頭萬
緒。相比之下，垃圾收費沒有那麼緊
急，暫緩處理是理智的決定，可避免因
政策未完善而導致的混亂情況。

民生就是最大的政治。習近平主席
在前年 「七一」 重要講話中對香港提出
「四點希望」 ，其中第三點是切實排解

民生憂難。習主席強調，當前香港最大
的民心，就是盼望生活變得更好，盼望
房子住得更寬敞一些、創業的機會更多
一些、孩子的教育更好一些、年紀大了
得到的照顧更好一些。特區政府把全社
會特別是普通市民的期盼，作為施政的
最大追求，以務實的態度，調整優先秩
序，值得點讚。


